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I. La Marquisanne : éducation au développement durable. 
II. Mise en place du projet « Vers la Terre » dans l’objectif de 

favoriser la reconnexion entre les élèves et la nature.  

III. Frise du projet 

 

IV. Description du projet 
Etape 1 : Initiation d’actions conrètes 
Mise en place d’actions liées au développement durable avec une volonté de colorer le collège et 

d’axer certains projets pédagogiques vers cette notion dès  le début des années 2010. M. Bruno 

Meunier et Mme Schirar Sabine ont donc orientés leurs actions en ce sens. Néanmoins, la direction 

ne s’est jamais montrée partie prenante dans cette démarche et il était difficile d’aller contre vents et 

marées dans un tel contexte.   

 

Etape 2 : Référents E3D 
Des référents E3D (établissement en démarche de développement durable) ont été désignés. M. 

Costes et Mme Avalonne pour le début de l’année 2017-2018, puis Mme Dubois-Lacoste et Mme 

Avalonne pour la fin de cette même année. Ainsi, en tant que référent E3D, je dois à la fois créer 

l’émulation des élèves et des personnels autour des actions liées au développement durable, en 

lancer de nouvelles et interagir avec les divers partenaires qui entrent ou lancent des projets. Le but 

étant de tourner peu à peu l’établissement vers les enjeux environnementaux mais aussi s’appuyer sur 

ces actions pour améliorer le mieux-vivre ensemble. Les volontés ont donc convergé vers l’idée 

d’une reconnaissance officielle, à la fois des pairs mais aussi de l’institution. C’est ainsi que j’ai monté 



un dossier de demande de labellisation E3D auprès du rectorat de Nice. Plusieurs éléments m’ont 

motivée :  

! L’environnement professionnel qu’offre les équipes de La Marquisanne : équipe très motivée et 

avide de projets innovants de toutes sortes, y compris au sein des personnels non-enseignants 

(agents notamment). 

! Le soutien de la nouvelle direction (notamment par l’exemple du dossier monté dans le collège 

réunionnais dans lequel M. Chauvin, principal du collège depuis septembre 2017, avait travaillé 

durant 5 ans qu’il m’a transmis).  

! Le cadre de travail du lieu, propice à des projections enthousiastes et génératrices d’idées 

d’aménagement.  

! L’appui d’intervenants extérieurs comme Nelly Baville qui insufflait l’envie d’aller plus loin et 

faisait le lien entre certains acteurs associatifs et la communauté des enseignants du collège… 

une sorte de pivot.  

! Les rencontres heureuses qui sont nées, très rapidement, de cette démarche. Le fait de pouvoir 

rapidement mettre des actions en œuvre grâce à Marie-Christine Sarre, salariée de l’association 

Mer Nature qui cherche toujours à valoriser le travail de la terre auprès des enfants et des adultes 

(compostage, jardin en lasagne et permaculture).  

! La volonté de mettre en cohérence mon idéologie personnelle avec la manière de travailler, avec 

la manière de transmettre, avec la manière de communiquer sur les enjeux environnementaux 

avec les élèves.  

! L’alignement des planètes qui a permis rapidement de trouver des personnes ressources fiables 

et diverses au sein du collège à un moment précis : agents, élèves, membres de la vie scolaire, 

enseignants, personnel de direction, etc.  

 

Les difficultés sont avant tout d’ordre financier : je tâtonne dans la mise en œuvre des actions, 

notamment parce que je n’ai pas d’idée précise de ma marge de manœuvre budgétaire. Ainsi, pour 

éviter cet « effet flou sur les sous » (car plusieurs sons de cloches sont parfois donnés par les 

membres de la direction), je compte demander une ligne budgétaire spécifique au CA. Pour le 

moment, les moyens débloqués ont été pris soit sur la ligne de la SEGPA , soit sur une ligne « tout 

venant » en ce qui concerne les interventions extérieures payantes (à deux reprises, nous y avons eu 

recours, pour présenter des ateliers liés au compost encadrés par l’association Mer Nature).  

J’ai contacté le département pour permettre de les mettre au courant de mes démarches. Deux 

personnes se sont déplacées, ont assisté à notre démarche liée a compostage des déchets alimentaires 

de la cantine, ont vu les élèves prendre part en arrosant, plantant et même goutant aux vertus d’un 

jardin en lasagne fabriqué par leurs soins. Néanmoins, ces deux agents départementaux m’ont bien dit 

qu’aucun crédit supplémentaire ne pourrait être alloué au collège, sauf dans le cadre d’une classe 

environnement, qu’il faut alors monter et mettre en place. C’est donc l’un des projets qui nous tient à 

cœur pour l’année 2019-2020. Néanmoins, du département, j’aurais attendu au moins la proposition 



d’une formation des éco-délégués que nous avons tenté de mettre en place (cela n’a d’ailleurs pas 

bien fonctionné, tant le CVC – Conseil de la Vie Collégienne – est actif et engage les élèves dans des 

actions extrêmement mobilisantes).  

  

L’esprit du collège la Marquisanne est résolument tourné vers le développement durable, la 

sensibilisation aux enjeux environnementaux actuels et futurs et la protection de notre planète. Mais 

comment essaimer cet état de fait au-delà du collège lui-même ? Nous avons profité de diverses 

ouvertures sur « le monde » extérieur au collège. Soit en ouvrant notre collège (Journées portes 

ouvertes aux parents et futurs élèves en mars 2018), soit en présentant de manière formelle les 

projets et actions (salon de l’environnement du collège de Garéoult où un prezi a permis de les 

résumer), soit de manière informelle, en discutant à l’occasion de manifestations liées à ces thèmes 

avec des personnes ressources dans leur propre établissement (par exemple, la journée de 

l’engagement au lycée Dumont-Durville, engagé dans une démarche de transition depuis 2016, en 

avril 2018). Cette dernière ouverture est indispensable pour se nourrir et se motiver sur de tels 

projets.  

 

Etape 3 : Club Vers la Terre 
Destiné aux élèves volontaires de tous niveaux sur le temps méridien (une fois par semaine), cet 

atelier  

 - Temps 1 : création d’un îlot de verdure autour de l’infirmerie pour l’isoler du reste de la 

cour, améliorer l’accueil du public et végétaliser une zone entièrement bétonnée.  

 

- Temps 2 : repenser l’espace global de la cour de récréation, en lien avec le club 

numérique du professeur de techno. La coopération entre les élèves des deux ateliers permettra de 

modéliser en 3D (logiciel Sktechup) les propositions. Les différentes versions obtenues seront 

proposées au sein de la communauté scolaire afinde prendre en compte les différentes remarques. 

Puis, ce travail sera adressé au département afin d’obtenir l’accord puis l’appui nécessaire à la 

transformation de cet espace.  

 -  Durant ces deux phases des actions régulières seront menées autour du compostage et des 

plantations.  



V. Quelles suites ?  
- Expo universelle 2021 :  
Depuis l’année 2018, nous avons dans l’idée de monter une exposition universelle des enfants dans 

les murs du collège de la Marquisanne. Manifestation à la fois ponctuelle (mai 2021), à la fois « projet 

des projets » tenant le rôle de fil rouge des différentes actions menées ; cette exposition aborderait la 

question suivante : « comment le numérique peut être mis au service de la nature ? ». En parallèle, 

pour l’aspect universel évidemment, nous montons un dossier ERASMUS + auprès de l’Union 

européenne pour nouer un partenariat solide avec 6 établissements. Le dépôt de dossier et son 

accréditation par les instances concernées auront lieu au cours du premier semestre 2019.  

- Classe environnement :  
Dans l’optique de renforcer l’éducation au développement durable pour les enfants du collège, Mme 

Nelly Baville mettrait en place une classe environnement au niveau 5ème pour l’année 2019-2020. Ce 

projet en est encore au stade embryonnaire mais l’expérience de cette collègue, qui a déjà 

expérimenté ce type de projet dans un collège précédent, est un atout considérable pour cette 

mouture spécifique que constitue une classe environnement.  

- Renouvellement label E3D dans 3 ans :  
Bien évidemment, nous comptons renouveler notre label d’ici l’année 2021-2022 avec un objectif 

encore plus ambitieux ! La mobilisation sur les questions environnementales et sociales et les 

réponses qu’on peut trouver concrètement à ces problématiques au sein de la démarche de 

développement durable doit emporter encore plus d’adhésion, tant au sein des adultes que chez les 

enfants de ce formidable collège. Nous devons nourrir cette vague de fond qui doit emporter et 

englober toutes les autres considérations et décisions.  

 


